

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 10 de marzo de 1912 || Núm. 48

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla, Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

LABORES del Ministerio de Fomento

Ayer quedó terminada la instalación del valioso puente de acero sobre el río Tibás en el camino de Santo Domingo a San Isidro de Heredia, a la entrada esta última población.

El puente procede de una acreditada fábrica de New York y tiene 22 metros de longitud.

—Se ha dispuesto pedir el material necesario para el establecimiento de la cañería en el distrito de San Juan de Santa Bárbara.

—Sobre el río Porrosatl en el camino que conduce a Sarapiquí será construido un puente para lo cual la Dirección de Obras Públicas, hará los estudios necesarios según orden que le fué comunicada hoy por la Secretaría de Fomento.

—Se está formulando el pedido del material para el establecimiento de la cañería de Nicoya.

UN REPRESENTANTE de varios Trust azucareros

Ayer ha llegado a esta capital el Barón Arnoldson Triedlander, que viene comisionado para implantar en Centro América varias industrias, entre ellas la de fabricación del azúcar, estableciendo varias fincas azucareras centrales, para lo cual cuenta ya con capitales europeos, de los que trae carta poder para desarrollar este negocio en toda forma.

Uno de nuestros reporters se entrevistó ayer tarde con dicho caballero para conocer mejor el fondo de los planes que a Costa Rica le trae, y le mostró amablemente sus ideas, diciendo que esta sociedad, la cual hoy representa, es tan poderosa que posee un capital de 20 millones de libras esterlinas, para invertir en América en el negocio del azúcar. Que visitará varios países para estudiar y conocer el progreso de su agricultura y la riqueza principal de su suelo, etc., etc.

Por sus modales elegantes y su fino trato, se ve una persona de alta educación, despidiéndose atentamente de nuestro enviado, con la advertencia de que nos tendría al corriente de todos sus proyectos durante su estancia en esta capital.

AVISO INTERESANTE.—Persona entendida en el cultivo del café, caña, arroz y tabaco y sus beneficios, igualmente que aserrador y otros conocimientos útiles para una finca, ofrece sus servicios.—Informes en esta oficina.

Marítimas

Litón, 9.—Anoche a las 11 ancló, procedente de Boston, el vapor inglés «Esparta», con los siguientes pasajeros: Víctor Effie, Allan Gordon y W. Whitney.

—Hoy a las 6 a. m. ancló procedente de la Habana el vapor «Legazpi» con 1077 bultos, 4 sacos de correspondencia y los siguientes pasajeros: Cipriano Güell, señora y 3 niños; Enrique Torres; Víctor Coto; Casimiro Suárez y 2 hijos.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Nicanor Santamaría, por depósito de aguardiente clandestino.

Se ordenó archivar los procesos seguidos contra Juan y Guillermo Ortiz Pacheco por adulteración, y contra Hermenegildo Solano por explotación de bosques.

Se corrieron traslados con los reos en causas contra Víctor Jiménez por fabricación, y Manuel Acoun por expendio, y Modesto Espinoza por contrabando de mercaderías.

Se ordenó recibir confesión con cargos a David Rivera Guzmán, procesado por depósito de útiles de fabricación.

Se sobresee definitivamente en sumaria contra Oscar Solano Sojo por el delito de prevaricato en perjuicio de Adela Murillo Céspedes.

Se abre a pruebas por el término de 10 días la causa contra Próspero Zamora Ramírez por hurto a Diego Hernández Rojas.

Se declara firme el fallo que impone 4 meses de prisión descontables en la Cárcel de esta ciudad a Ernestina Jiménez á. ap. por hurto en perjuicio de José Díaz Quesada.

Movimiento diario

Los que nacen

Innominado, de Elvira Cortés.

Los que mueren

María Cascante, 2 meses.

Innominado Cortés.

José Antonio Sánchez 1 año.

Ramona Berrocal 1 —

Rosalía Ramírez 1 —

Telegramas rezagados en la Oficina Central

José María Durán de Heredia, Fernando Cantón, de Puntarenas; Miguel Agüero, Pacaca; Francisca Loalza, de Puntarenas; Vicente Salazar, de Puntarenas. San José, 9 de marzo de 1912.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entienda con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Si usted desea vestir con elegancia, luciendo finísimas sedas, preciosas gasas, elegantes adornos, etc., y perfumada con las mejores esencias que llegan al país, visite la conocida tienda

LA POUPEE

donde atienden el cliente con fineza, sin mirar su posición social

BEJOS M. YAMUNI

SITUADA AL ESTE DEL MERCADO.

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras peinetas, pipas de marfil. é infinitud de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en C/. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

La esclavitud en la Tripolitania

Una de las consecuencias inmediatas del triunfo de Italia en Trípoli, será el nuevo golpe que recibirá el odioso comercio que se hace con los negros, el cual es una de las plagas existentes en África todavía, sobre todo en el África Oriental. Apesar de los esfuerzos seguidos de las naciones europeas, el comercio maldito ha persistido.

Los mercaderes, —árabes enriquecidos á costa de la sangre negra, — han establecido toda una cadena de centros de cambio al través de África: Konka, en el Borno, no lejos de Tchad; Oudjiji [África ecuatorial]; las ciudades de Baghirmi y las de Ouadai. De esos sitios es de donde los tratantes se lanzaban al asalto de las poblaciones prósperas, donde los pobres negros vivían dulcemente la vida de hijos de la Naturaleza. Donde las mujeres, cantando, amontonaban la cosecha recogida, mientras los hombres reparaban sus armas ó corrían en el bosque tras la caza, no ha quedado nada, después del paso de los negreros, á no ser la huella de su pasada, chozas incendiadas ó cadáveres en putrefacción. Se han llevado toda la población de la ciudad, hombres, ancianos, mujeres y niños. Todo eso es para la venta, y como algunos de esos seres que llevan al mercado han de perecer en el curso del abominable calvario, nunca se recoge bastante «éban», para decirlo con la palabra consagrada.

La ruta al través de África, desde Tchad á Zanzibar, Mourzouk—capital de Zezzan,—Tadjourah y Trípoli, no será regada otra vez con cadáveres, pues los mercados de Marruecos, Fez y otros más, han sido cerrados para la infame trata por las armadas francesa é inglesa.

Lo que sufren los desgraciados negros condenados á la venta, no se puede imaginar. Encadenados en largas filas, ó atados de dos en dos, bajo unos á modo de yugos que los martirizan al más ligero falso paso que den, tienen que caminar rápidamente, azotados de continuo por sus conductores. Precisa en efecto, no ser sorprendidos por los blancos y llegar lo más pronto posible á los mercados de cambio.

En el centro del África un hombre robusto vale hasta diez mil nueces de kola; pero á pesar de las pérdidas sufridas en el camino, el beneficio que queda á los tratantes es enorme. Muy á menudo la mercancía no les cuesta más sacrificio que apoderarse de ella, encadenarla y llevarla á la ven-

ta. Aun cuando haya sido comprada con dinero al contado, la ganancia es magnífica.

En algunas regiones las nueces de kola sirven como moneda de cambio; en otras un hombre vale un barril de aguardiente, un asno ó un fusil viejo. Un niño varón vale alrededor de cuarenta francos; si es mujer vale ochenta francos y una anciana se da casi regalada. La diferencia de precio en el lugar en que se toma al negro y el mercado en que se le vende, es de uno á diez. Lo que cuesta 50 se vende en 500.

Entre las pérdidas que se experimentan en el trayecto al mercado, se cuentan los jóvenes á quienes se mutila para que sirvan de guardias de harem. Para dominar la fiebre que la mutilación produce en ellos, los entierran en la arena del desierto hasta el cuello, pues esa arena es fresca á poca distancia de su superficie ardiente. Muchos no sobreviven largo rato á la cruel operación, pero ya quedan enterrados. A los que resisten, se los llevan á los centros comerciales; los buenos precios que por ellos se obtienen, reembolsan de sobra las pérdidas que con los muertos se experimentan, lo cual tranquiliza á aquellos probos y honrados comerciantes.

Pero la dominación blanca no será suficiente para concluir con la esclavitud en África, donde en veinte millones de negros hay más de quinientos mil esclavos. Por centenares de miles eran llevados los negros destinados al servicio á Marruecos y á la Tripolitania, pues la esclavitud es una necesidad para el mundo musulmán. Si bien la ley religiosa del Islam prohíbe á los fieles reducir á servidumbre á sus correligionarios, en cambio los anima á capturar á los idólatras y, sin esclavos, las tierras musulmanas permanecerían incultas, pues sólo los cautivos las trabajan.

Cada familia acomodada utiliza un gran número que obtiene por medio de la trata africana. Pero desde el día en que los franceses se establecieron en Marruecos el infame tráfico se dirigió hacia la Tripolitania. La dominación italiana concluirá con ese comercio, pero todavía subsistirá por algún tiempo.

A pesar de los esfuerzos de las autoridades, aún existe ese tráfico en el Senegal. Los negros ricos se hacen servir por cautivos negros. El lugarteniente de marina, Jaime, cuenta que habiéndole preguntado una vez al sirviente del cuadro de oficiales, si era cierto que en el Senegal (colonia

francesa) había todavía esclavos, el preguntado no hizo más que señalarle á un negro que servía á bordo, diciéndole: ahí tiene usted uno; es mi esclavo. Cada fin de mes me entrega la paga que recibe, la cual me corresponde en justicia porque yo lo he comprado á él.

En el oasis del desierto toda la sociedad reposa en la institución de la esclavitud, y si se trata de concluir con ella de golpe uno se pregunta si aquello será beneficio ó perjuicio. Hemos dicho que quienes trabajan la tierra son los esclavos y la supresión violenta de esa servidumbre sería en sus consecuencias comparable proporcionalmente, en cuanto á las pérdidas, á las que originó esta medida humanitaria en los Estados Unidos, después de la guerra de Secesión. Y esto sin hablar de la miseria á que se verían reducidos los esclavos, liberados de la noche á la mañana, después de haber vivido siempre en tutela.

Por otra parte, cuando los negros no reciben trato muy malo, no dan gran importancia á su estado de servidumbre. Son tan pueriles á este respecto como en muchos otros, y no temen una situación que los exime de toda iniciativa y que les permite vivir sin grandes inquietudes.

Un esclavo resuelto á cambiar de dueño dispone de un medio sencillo para hacerse adquirir por el que él prefiere. Le basta robar á éste cualquier cosa, un tapiz, un fusil, un caballo. El que ha sido robado acusa al dueño del esclavo ladrón, ante las jurisdicciones locales, pues la esclavitud no existe jurídicamente; lo mismo que un propietario normando acusaría ante el Juez de Paz al vecino dueño de la vaca que le ha devastado su campo de trigo. La costumbre jurídica invariable es que la propiedad del esclavo culpable sea transmitida de su dueño al demandante, en reparación del daño causado. Hé ahí como el esclavo que lo quiere con sigue cambiar de dueño. La libertad ó liberación de esclavos es muy frecuente, sin dar al liberado la libertad absoluta. El señor Gautier, autor de *La Conquista del Sahara*, escribe á este respecto:

“El esclavo liberado no es un hom-

bre libre. Bajo el nombre de *hartani*, es un campesino de quinto orden, cuya condición se aproxima mucho á la de servidumbre.

“La administración francesa no ha atacado en el Senegal, directamente la esclavitud. No ha decretado la abolición de la esclavitud y creo que ha hecho bien en economizar una medida pomposa, vana y peligrosa. Esas medidas de golpe equivaldrían á un decreto, para muchos, autorizándolos á morir de hambre.

«Sin embargo, la sola presencia de los franceses allí ha puesto fin al comercio hecho con los infelices negros.»

No está demás decir que en muchas familias musulmanas, los esclavos son tratados con relativa bondad, como parientes pobres.

No sabemos si el autor antes citado se equivoca cuando dice que la sola presencia de los franceses ha puesto fin al tráfico en el Senegal. Algunas otras autoridades apuntan hechos que hacen dudar de aquella afirmación.

Los mercaderes de esclavos son muy hábiles y hacen contrabandos ingeniosos.

Hace pocos meses un empleado de administración halló en el camino á un comerciante que llegaba del desierto con seis caballos cargados de cueros semejantes á los que usan los españoles para el vino. El empleado siguió su camino; pero al pasar cerca de uno de los caballos que conducía el comerciante, el caballo que montaba dió una coz en uno de los cueros, y se oyó un grito. En cada cuero iban dos negros.

Fraudes como ese se hacen por mar, en cajas de mercaderías comunes en las cuales se trasportan esclavos que apenas pueden respirar y á los cuales se les da de comer con mil inconvenientes para evitar una delación.

Muchos años pasarán antes de que esa trata haya concluido. Probablemente Trípoli será el último recuerdo de ellos, pero al fin y á la postre, la justa y humanitaria Italia habrá cauterizado en aquel último refugio de la institución esa purulenta llaga que aun afecta á nuestra civilización.

CHARLES TORQUET

PABLO KELLER



El “Non Plus Ultra” de los Domadores conocidos

Nació este valiente y gallardo domador el año 1875 en Strasburgo (Bélgica) en el seno de una familia que gozaba de toda clase de comodidades.

Desde muy niño demostró una gran afición á todo lo que fuera ejercicios y actos de varonil energía.

Recibió educación esmerada haciendo sus estudios completos en la Escuela de Artes y Oficios de París, en donde obtuvo el título de Ingeniero Mecánico y de Minas.

Llevado de su carácter arriesgado y de una idiosincrasia mayor aún, se trasladó á África, dedicándose desde muy joven á la caza de fieras en los estados de La Hotentocla, Abisinia y la Senegambia, con una intrepidez, valentía y buena fortuna que en muy poco tiempo le hizo famoso.

Después de recorrer toda Europa, pasó á la Argentina y formó parte de la comisión organizada por la Sociedad Geográfica del Museo Belga, figurando luego en otra comisión que ayudó á demarcar los límites entre Chile y la Argentina.

En su peligrosa carrera de domador, tuvo Keller muchos accidentes desgraciados, viéndose en peligro de muerte multitud de veces, tal como le sucedió en Talcahuano (Chile), en donde le hirieron sus dos leones *Bruto* y *Belona*, viéndose verdaderamente comprometido á perder la vida; pero al fin, gracias al imponderable valor y á su mucha sangre fría, logró humillar á las fieras que le habían acometido en presencia de un numerosísimo público, que lo premió emocionado sacándolo en hombros al medio de la plaza.

ta á recibir una estruendosa y delirante ovación.

El domador Keller se sobresale de todo lo natural, porque en sus venas hierve la sangre de los titanes, de los colosos, y de los héroes, porque solo heroicidades excesivamente grandes lleva en su libro de aventuras y en su gloria de artista.

Mañana trabaja este hombre celebrísimo; mañana lunes puede juzgar el pueblo de San José el aliento y firmeza del valor de este varón ilustre.

Keller, es muy artista; Keller, se transforma en otro hombre desde el punto y hora que penetra en la jaula y queda frente á frente de la bestia.

Es un poder magnético de tanta fuerza el que vive en la imperiosa y dominante pupila de Keller, que ni MENELIK (la fiera que él respeta más, porque le trae á su mente el recuerdo trágico del domador alemán Emile Strauss y del francés Bidell que perecieron en las garras de este terrible animal que nos dará á conocer en la próxima semana) le hace ningún efecto.

Cuando esta bestia carnívora se enciende, y abre sus fauces rugiendo furioso, y yergue su copiosa melena, y afila sus feroces garras para ahogar entre sus uñas al que creó débil enemigo, la figura de Keller crece altiva y afrosa, toma proporciones gigantes y se lanza sobre el fiero MENELIK dominándolo con su voz firme y enérgica; entonces Keller, sacudiendo su bionda y rubia cabellera, lanza un grito estentóreo y potente, y aquella fiera salvaje es sometida, gobernada y cae humillada á los pies del domador.

Esta es la figura que tenemos el gusto de dar á conocer en la edición de hoy.

Los huelguistas mineros están desunidos

Londres, 7.—Mr. Asquith en su discurso nada ofrece á los mineros. La prensa ministerial se muestra alarmada y admite que la sociedad lo está profundamente, y que están poniendo los medios de concluir con la huelga aún haciendo uso de los medios correctivos. Rumórase que los obreros de las minas de Derbyshire están anciosos de volver á sus quehaceres, pero que muchos de los cabecillas de New Castle se oponen, manifestando que no habrá arreglo.

La huelga inglesa causó grandes perjuicios á la Exportación en España

Madrid, 7.—Sigue preocupándonos, dice Canalejas, las repercusiones que hasta aquí llegan de la gran huelga inglesa; en Asturias muchos mineros obran con especial interés en ese sentido; en Castellón los barcos fruteros han suspendido las transacciones de naranjas; también se han cerrado varios almacenes y se cree que pronto se cerrarán todos. La supresión de la exportación obedece á que miles de obreros de Barriana, Villareal y Castellón se han dedicado á otros quehaceres.

Sum decide que Pekin sea la capital de la República

Mankín, 7.—Con el fin de establecer cuanto antes un gobierno que ponga fin á los desórdenes, Sun, acompañado de los miembros del Gabinete y demás consejeros decidió trasladarse á Pekín designando aquella ciudad definitivamente como capital. Irán custodiados por dos mil veteranos.

Discusión de tratados entre Inglaterra y Francia

Washington, 7.—Durante 4 horas discutieron en el Senado los tratados con Inglaterra y Francia dejando para mañana su resolución, probablemente serán aprobados con algunas reformas.

Conspiración frustrada

Bankock Siam, 7.—Se ha descubierto una gran conspiración para proclamar la república; muchos oficiales del ejército y de la marina complicados; han sido arrestados. Se cree que el descubrimiento ha sido en tiempo para evitar la caída de la monarquía.

Desembarco de tropas japonesas y alemanas

Tient Sing, 7.—Los americanos han comenzado á desembarcar en la desembocadura del Río Pelho; continúan llegando tropas japonesas y alemanas. La ciudad está hoy en calma.

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebozos, pañolones, lienzos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela. Después de la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos.

Cosas de estos días

Los grandes millonarios

Mr. Pierpont Morgan acaba de llegar a París.

Viaja lo mismo ó mejor que cualquier rey europeo. Durante su permanencia en la capital de Francia residirá en la Embajada de los Estados Unidos.

Recordando y comprobando uno de nuestros artículos domingueros, debemos agregar que el gran millonario yankee viaja acompañado de cincuenta detectives, de su servicio privado, que cuidan por la seguridad personal de él,

Mr. Rockefeller, tiene ahora 72 años de edad y una fortuna de más de mil quinientos millones de dólares. Recuerda ahora el tiempo en que su capital lo formaban los tres dólares que ganaba semanalmente.

En 1865, según propia confesión, no poseía más que cinco mil dólares de capital.

Habiendo hecho en estos días una liquidación de su fortuna, ha llegado á saber que posee mil quinientos millones de dólares.

Luego ha dicho. Soy rico, ya no trabajo más. Pero al renunciar á su cetro de oro de rey universal del petróleo, gracias á los cuidados de Mr. Murray Poole, presidente de la sociedad genealógica americana, ha tenido la satisfacción de saber que desciende directamente de los Plantagenet.

Hé aquí la genealogía:

Jorge Plantagenet, Duque de Clarence, casó á su hija Margarita de Salisbury con Sir Richard Pole, gran señor de la Corte. De generación en generación se pasan dos siglos, hasta llegar á un tal Miles Avery, nacido en 1760 en Connecticut. Avery combatió en las fuerzas revolucionarias y casó con Malinda Pix-

ney. De ese matrimonio nació Lucía Avery que casó con Godfrey Rockefeller. De esta unión nació William Avery Rockefeller, soberano abdicador del petróleo, cansado de enriquecerse.

¿Se sentirá de otra especie, el multimillonario, al saber que no es un descamisado?

Concurso Universal

¿Queréis ganar dieciséis mil dólares? El capitalista Carlos Morse, residente en Boston, os los dará si le enviáis las pruebas que solicita. ¿Pruebas de qué? Se trata de demostrar que la tierra no es redonda. El señor Morse, fiel á las ideas antiguas, cree que la tierra es plana. Pero quiere explicar su teoría intuitiva con datos científicos.

La proposición es seria y el dinero ofrecido está colocado en un banco.

Medida que puede adoptarse aquí

Los más felices borrachos del mundo residen en Copenhague, bajo pretexto de combatir el alcoholismo, la Municipalidad de Copenhague ha dictado un acuerdo que de seguro gustará á todos los aficionados del mundo entero.

En adelante todo agente de policía de la capital danesa que halle un intoxicado (leed ebrío) deberá llevarlo á su casa en carruaje, á fin de evitar el escándalo en la calle. Inmediatamente se seguirá una información-sumaria para averiguar cual fué el expendidor que sirvió al intoxicado la última copa. El que resulte ser tendrá que pagar el carruaje.

¿Qué le parece á nuestra policía la medida?

Parece humorista á primera vista, quien sabe si será eficaz.

Estado de anarquía

Desórdenes cometidos por los soldados licenciados ex-piratas

Honkong, 7.—En Cantón se han licenciado 3,000 soldados ex-piratas; después de desarmados fueron escoltados por 7000 soldados de tropa regular hasta sacarlos de la ciudad, donde se temía que se entregaran al pillaje.

En la provincia de Kiyang Teng donde hay un número considerable de licenciados se han entregado al pillaje cometiendo atrocidades. Se asegura que si las potencias tuvieran informes detallados de los horrores que están cometiendo y las calamidades que ha traído consigo ese estado de anarquía que reina, principalmente en esa provincia, intervendrían en el acto.

Todas las embarcaciones mercantes han sido escoltadas por los cañoneros para evitar la piratería en el Río Oeste.

Ha llegado el buque insignia francés, mañana llegará el inglés. Las autoridades, y marinos de dichos buques se encargarán de la vigilancia en el Río, pues los piratas hicieron fuego sobre San Piper, pequeño establecimiento de extranjeros.

Cantón ha sido barricado con sacos de arena.

Se armoniza un fuerte ejército para atacar la ciudad de México

Chihuahua, 7.—Los Generales Campa y Salazar procedentes de Ciudad Juárez á la cabeza de 2880 hombres acampan en Sauza á 7 kilómetros de esta ciudad; inmediatamente enviaron una petición á Orozco para que saliera á cierto punto á conferenciar con ellos, antes de penetrar á la ciudad, contestales que le era imposible abandonar la ciudad aconsejándoles que fueran allá á la Ciudad, pero se negaron, agregando que si él no salía atacarían la ciudad. Témense dificultades que causarán la envidia de quien deba ir á la cabeza de la tropa con que atacarán la capital de la República, pues en caso que se armonicen, dispondrán de 4 mil hombres bien armados y bien montados.

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

Los Burgueses rehusan las proposiciones de los obreros.

Londres, 7.—La huelga principia á dar perjuicios á los trasatlánticos; han resuelto suprimir los viajes del 13 y el 20 de Nueva York y Philadelphia, y el «Olympic» que debiera salir mañana, lo hará el 13 con destino á Nueva York; esta tarde se reunieron los obreros de las minas de carbón. Rehusáronse todas sus proposiciones acerca de disminución de trabajo y aumento de salario, los empresarios temiendo la huelga acaparán todo el carbón que les es posible, aun pagando un dólar más por tonelada.

Arresto de señoras y señoritas por atentar á la Policía

Londres, 7.—Anoche los sufragistas cometieron sensacionales meetings, lanzándose contra la oficina de la policía. Entre ellos había señoras de la unión política de señoras; fueron arrestadas Mrs. Patrick Laurence, Mrs. Chriffo, Pankherst y otras tres notables cabezallas. Las dos primeras fueron llevadas con custodia y serán encausadas por conspiración; la policía ha tomado posesión de todos sus casas y solares, con el fin de hacer un minucioso registro, pues se supone y con razón, de que todo esto obedece á un plan dirigido con las autoridades. La rotura de ventanas y demás desaciertos han sido cuidadosamente arreglados de antemano, bajo cierta organización.

Lo sentimos mucho

Londres, 7.—La reina Alejandra está sufriendo de influenza hace varias semanas.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes
Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva á diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas
Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

CABLES

Buenos Aires, 8.—Mr. Bliss, Secretario de la Legación americana, salió para París; fué despedido por el Secretario de Relaciones Exteriores. Las compañías ferrocarrileras y eléctricas alemanas dicen que la huelga no las ha afectado. La Cámara aprobó nuevamente el presupuesto de 1912, el que por fin se convirtió en ley á despecho del Senado.

Pekín, 8.—Los misioneros Ingleses Mr. Day y Mr. Hujhs que se encaminaban á Chichow, fueron atacados por los insurrectos. Day murió y Hujhs se refugió en el salón municipal del pueblo. Un ataché de la Legación con ocho soldados se dirigió á rescatarlo. El Vicepresidente Yuen Yengh se dirigió á Nanking á protestar á Sangs Haoyi lo mismo que al Canciller porque sin terminar las formalidades se trasladan Peklo.

Tient Sin, 8.—Destacamentos de las potencias custodian la ciudad. Los comandantes después de haber conferenciado proclamaron la ley marcial y no se permitirá andar por las calles después de las 11 de la noche. Las autoridades chinas solicitaron el envío de tropas chinas, pero los comandantes extranjeros no las permiten en un radio que no baje de 7 mil metros al rededor de la ciudad.

Londres, 8.—Las señoras Patrick Lawrence Mesdames y Patrick Paukhurst han sido encausadas como huelguistas conspiradoras. Por las dificultades habidas para llevar á efecto un arreglo se teme que medio millón de hombres se decoren en huelga paralizándose las fábricas industriales del país.

Washington, 8.—El General Belt notificó al Departamento de Guerra que hoy se embarcarán 600 individuos de tropa con destino á China.

Mincola, 3.—Roosevelt declaró que ninguna persona que él hubiera apoyado en su Administración le debe gratitud, porque siempre que él lo hizo fué porque la persona apoyada lo merecía.

Chihuahua, 8.—Esta mañana se dirigió Orozco á Sauze á conferenciar con los Generales Salazar y Campa; después que se proclamó Generalísimo del ejército vazuquista entraron las tropas á la ciudad. Más tarde Orozco lanzó un manifiesto anunciando que avanzará contra la capital de la República el 10 del corriente y que pelará por el cumplimiento de la Constitución de 1957, por que Madero no la cumplía. Muchísima gente presenció la entrada de las fuerzas á la ciudad echándole mueras á Madero.

Ciudad Juárez, 8.—El General Rojas, jefe de la guarnición del Norte, recibió orden de tener sus fuerzas muy listas para una movilización rápida en caso necesario. Esta mañana consiguió por el lado americano, 500 rifles con 100 mil tiros que fueron distribuidos entre la gente que se le ha agregado. La emigración de americanos continúa. Algunos de ellos escápanse en automóviles.

Washington, 8.—Mañana, según se comunica, el Senado comenzará á las 4 de la tarde la votación sobre los tratados á cuyo acuerdo se llegó después de discutir hasta el anoche.

La primera votación la hará el comité de Relaciones Exteriores.

Londres, 8.—Se ha principiado á hablar de arreglos de la huelga, en vista de las conferencias habidas entre los patronos y trabajadores. Además, los delegados de los huelguistas ofrecieron á Mr. Asquith que asistirán á las conferencias. Los estudiantes de la Universidad de Oxford, organizanse para trabajar en las minas y han lanzado un llamamiento á los ex-un-

versitarios de todo el reino para servir en las minas, manifestando que no es porque ellos estén contra los huelguistas obreros, sino con el propósito plausible de coartar las calamidades que sobrevendrían al país como consecuencia de la falta de brazos con qué reponer á los mineros.

Los sufragistas tendrán un miting mañana en la noche. Como consecuencia de la rotura de la ventana de la oficina de correos, esta tarde fué aprehendida la señora Jacobs esposa del famoso novelista. La policía ha embargado bienes de las sufragistas por valor de medio millón para responder á los daños que han causado. Entre los documentos encontrados en el cuartel de los huelguistas hay los planos completos para una compañía preparados con anticipación. Estos documentos servirán como base al proceso.

New York, 8.—«El Herald» ha inaugurado hoy la magnífica placa de bronce con que fué obsequiado por el comité italiano en reconocimiento de la imparcialidad observada en la publicación de los cablegramas en defensa del honor del ejército italiano en Trípoli.

Panamá, 8.—Por poderosos motivos políticos, el señor Arosemena reasumió la presidencia.

En San José se tima de lo lindo

Hay que abrir los ojos, con los timadores que nos han importado de fuera, y que hacen sus operaciones en los días de mercado, aprovechando la ignorancia de las pobres gentes de los campos que llegan á vender sus frutas.

Estos caballeros de industria, tienen sus corredores que se ocupan en servir de gancho, para engañar á los infelices.

La policía que tiene ya conocimiento de esto, se puso en vigilancia y ayer sorprendió á un individuo que llevaba á un tal Vargas vecino de San Antonio de Belén, ofreciéndole vender un corte de casimir que tenía empeñado por cuatro colones.

El policía Herra que estaba en autos y que vigilaba la referida casa, detuvo al que la venta proponía conduciéndolo á la 1ª Sección, librándolo al señor Vargas quizá de mayor estufa, puesto que llevaba dinero en los bolsillos.

¡Así como este, cuántos infelices no habrán caído en esa ratonera!

AVISOS ECONOMICOS

Se vende un establecimiento de licores del país y extranjeros y pulpería, situado en un magnífico punto de esta ciudad. La patente es baja. En esta Administración se informará.

VENDO el comisariato de la Colonia Carmona, comprensivo de sus existencias y la casa en que se halla. No hay competencia. Para precio y condiciones, entenderse en el mismo comisariato conmigo ó en San José con don Ricardo Coto F. L. Acuña G.

ALOS VERANEANTES.—Alquilo una magnífica casa amueblada, bien ventilada, propia para pasar la temporada veraniega una regular familia. Está situada en el medio barrio Norte; apenas se gastan 15 minutos para ir al centro.—Entenderse en San Joaquín con su propietaria, Clementina Ramirez.—San Joaquín de Heredia, 7 de febrero de 1912.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America

CHAMPAGNE

Ch. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA & Co.

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL DR. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

LOS EMPLEADOS de los ferrocarriles protestan de la conducta de las Compañías

Buenos Aires, 7.—Mr. Benedic, millonario americano visitó al actual Presidente Plaza, introducido por el Ministro americano, Mr. Barret. Tuvieron larga conferencia. Los empleados del ferrocarril se quejan de la conducta de las compañías diciendo que no cumplen con las condiciones estipuladas en el arreglo porque solamente emplean á cierto y determinado número de individuos ex-huelguistas. Han solicitado la intervención de la autoridad á fin de que se cumpla con lo convenido.

La ciudad en poder de las tropas republicanas

Wei Hal Wei, 7.—Las tropas republicanas están en completo dominio de la ciudad, caciánse los muertos habidos en mil.

Se teme que reaparezca la fiebre amarilla

Río Janelro, 7.—Los periódicos temen la reaparición de la fiebre amarilla, pues desde hace varios días se asegura que se han presentado varios casos. Con presencia de los comentarios hechos debido á la falta de concurrencia de la flotilla á los funerales del Presidente Caballero, el Gobierno ha dispuesto que un destacamento de infantería le haga los honores.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depositos en San Ramon, y en San Jose entre la Ferreteria de Rodriguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Acuerdos tomados por la Municipalidad La renuncia de don Salomón Escalante

En la sesión celebrada el viernes, la Corporación Municipal acordó las disposiciones siguientes:

Aceptar la renuncia presentada por don Salomón V. Escalante del cargo de Segundo Ingeniero Municipal y nombrar en su reemplazo al señor Lisimaco Vargas.

Fue aprobado el detalle que corresponde al año en curso para las reparaciones de los diferentes caminos en el distrito del Hospital.

Se acordó construir un caño en el distrito del Mojón.

La asignación mensual del Ayudante de la Ingeniería Municipal, don José M. Jiménez, fue elevada a ₡ 150 00.

Se dió lectura a una nota de José Zúñiga en la que pide la devolución de la parte de su sueldo que devenga como portero de la Secretaría Municipal en virtud de haberse ausentado por enfermedad durante 15 días en el mes pasado; acordando de conformidad, por considerar justos los motivos.

Se acordó aplazar para resolver en la próxima sesión la nota que el señor Arturo Wolff, Gerente de la Sociedad «The Costa Rica Lumber Firm and Contracting Co» ha presentado al señor Gobernador, en demanda de precio fijado por peritos cuyo valor excede a más de..... ₡ 11,000-00 para la expropiación de un terreno perteneciente a la mencionada Sociedad para la continuación de la calle 19 Norte.

Se acordó extirpar del pago de impuestos municipales a las propiedades donadas por el doctor Carit.

Se acordó publicar el Informe del veterinario municipal.

Se acordó pasar a conocimiento del señor Gobernador la queja que presenta el Procurador Síndico del distrito de Pavas sobre los abusos que se cometen en la acequia.

Se aprobó el nombramiento de los señores Aquiles Rodríguez, Leonidas Retana y Abraham González para integrar la Junta de Educación del distrito de San Jerónimo.

Vista la solicitud de los señores don José Quirós Porras y José Bermúdez, en que proponen un contrato para el aseo y conservación del Mercado, se acordó pasar dicha solicitud a conocimiento del Regidor señor Ross para su estudio.

Se nombró al señor don Elías Sánchez Vega para suplente de la Junta de educación del distrito de San Juan.

Se acordó suplicar a los señores Miguel Macaya y Jacinto Trejos para que asistan a la próxima sesión ordinaria con el objeto de tratar de un asunto relacionado con el distrito de San Pedro del Mojón.

Leído el reclamo de José M. Carmona pidiendo se le extima del pago de la cuota con que fue detallado por la suma de.... ₡ 10-00 por cuanto no posee propiedades, sino una yunta de bueyes, se acordó: rebajarle a ₡ 5 00, base en que fueron detallados todos los boyeros.

LA FABRICA —DE— FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce a 60 cts. libra
DE ODO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198 Apartado n° 614

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en tardo cerrado

Gran Fábrica Eléctrica de Muebles

Avenida Central,
al pie de Cuesta
de Moras

Casa números
531—535—537

JORGE MORALES BEJARANO

Teléfono
número 4
Cable Morales
San José
Costa Rica

Se solicita al público una Visita a este completo ALMACEN DE MUEBLES

Buen trato para todo el mundo. Precios los más bajos

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Ai Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca **As de Trébol** de Grieshaber & Ca, de París.
UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Barbería Imperial

Es la de moda en esta capital, por sus comodidades, su mobiliario, este blecimiento de masaje. Tiene cuatro sillones de primera clase, de cuatro movimientos, dos secadoras de pelo, rizadoros eléctricos, calentador eléctrico moderno, casillero seguro, pues cada cliente puede conservar el llavín de su casilla sin desembolso alguno, etc. etc., y SOBRE TODO ESTO, la BARBERÍA IMPERIAL está atendida por operarios expertos, de cuya actividad, corrección y buen trato, jamás podrá resentirse nuestra clientela. Sus precios corrientes son fijos y hay servicios extras gratis.

MALTES & MARIN
PROPIETARIOS

Contiguo a Fortich & Esprilla, esquina diagonal a Robert Hnos. frente a la Ferreteria de Rodriguez.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA **NIGRO** ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA